



La emoción del suceso nos impide coordinar ideas exactas. Fernando Martínez Morás, el Presidente de la Asociación de la Prensa coruñesa, de la que somos órgano e hijuela, ha muerto víctima de un accidente en el frente de León.

La Prensa de ayer ya dió la noticia, que se extendió prontamente por la ciudad, produciendo hondo pesar. Pero la muerte de nuestro Presidente tiene un carácter glorioso y de alta ejemplaridad que conviene destacar.

Martínez Morás, a pesar de que ya no era joven, de que tenía ocupaciones de alta significación por dedicarse a la enseñanza de las nuevas generaciones y de que padecía un achaque totalmente incompatible con los trabajos y molestias de que suele ser víctima el corresponsal de guerra, no dudó ni un solo momento en aceptar una misión a él encomendada por sus superiores en el período. Su acendrado patriotismo, su concepto del deber, no vacilaron un solo momento. Y víctima de ese deber — penoso para quien los años ya van en descenso, pero entusiasta para el que abdicó y entregó todas sus penas y sacrificios en aras de la Patria—, Martínez Morás muere en un accidente fatal cuando en busca de noticias, para regalar con ellas a sus lectores, iba recorriendo nuestro frente de León, hoy trasmutado en un hervidero de patriotismo y de hazañas guerreras por obra y gracia de nuestros valientes soldados.

Por eso decíamos que convenía destacar el hecho y las circunstancias en que se produjo: Martínez Morás muere víctima del deber y ofrece su sangre generosa para enseñar a las generaciones de la España de Franco hasta donde es preciso llevar los reconocimientos y sacrificios si se quiere transformar España y redimir de sus vicios y defectos.

Y a nosotros, como periodistas, si nos entristece la ausencia definitiva del compañero inolvidable, nos llena de legítimo orgullo y nos sirve de ejemplo y lección, el hecho honroso y glorioso de que ha sido víctima, y a la vez biógrafo, nuestro ilustre Presidente.

Fuera de este hecho y circunstancias que estábamos obligados a destacar, no nos corresponde en este triste suceso más que lo que con la "HOJA" se relaciona, porque la Prensa diaria ya ha bosquejado la biografía de Martínez Morás, los detalles conocidos del suceso y otros pormenores.

Como colaborador de la "HOJA DEL LUNES" no podemos dejar al olvido su asidua asistencia y sus trabajos periodísticos. Desde el primer momento nos acompañó en la mesa de redacción con gran entusiasmo y con generoso desprendimiento, pasando con nosotros la noche entera y siendo el último en salir de la redacción.

El afecto y consideración en que se le tenía en La Coruña se pusieron ayer de manifiesto con motivo de su sepelio. Fue lástima que la hora no estuviese de acuerdo con la larga distancia que tenía que recorrer el cadáver. Así y todo puede decirse que La Coruña entera estaba representada en el doloroso acto.

Martínez Morás, modelo de periodistas, que consagró largas vigillias a la Asociación de la Prensa, de la que fue en muchas ocasiones su Presidente, ha pasado al mundo de la Eternidad. Ha muerto gloriosamente, honrosamente, dignamente. Con la pluma sobre el papel y el corazón puesto en España. Su última crónica es una consagración de su patriotismo puesto muy en alto a través de su atada prosa.

A sus familiares, de un modo especial a su viuda doña Dora Castillo, copartícipe con él en sus luchas por el Arte y la Cultura, a su señora madre y hermanos, a nuestro colega "La Voz de Galicia" y demás entidades, nuestra condolencia y a los muchos que nos han testimoniado su pesar en nombre de la Asociación de la Prensa nuestra sincera gratitud. De un modo especial solicitamos de nuestros lectores una oración por su alma, que es lo que más aprovecha en estos momentos.

El Cardenal Segura, Arzobispo de Sevilla

Salamanca, 12. — El delegado del Papa, monseñor Antonutti, ha comunicado que Su Santidad Pío XI había nombrado al Cardenal Segura Arzobispo de Sevilla.

En el frente de León, prosiguen su avance los soldados de España

Algunos batallones enemigos quedaron destrozados

Se ha cogido mucho material y armamento

Los marxistas fueron rechazados en los sectores aragoneses

Salamanca, 12. — Parte oficial de guerra del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día de hoy, 12 de septiembre de 1937. — Segundo Año Triunfal.

EJERCITO DEL NORTE

FRENTE DE LEÓN. — Continúan nuestras fuerzas avanzando en este frente y conquistando posiciones al enemigo, el cual en los combates de hoy ha sufrido gran quebranto, habiendo quedado destrozados algunos batallones y dejaron abandonados en su huida muchos muertos,

entre ellos un jefe y un capitán.

Se han hecho 51 prisioneros y cogido numeroso armamento y material, aun sin clasificar.

FRENTE DE ASTURIAS. — En el sector occidental, tiros y cañoneos. En el sector oriental, no hubo novedad.

En todos los sectores se han presentado a nuestras fuerzas bastantes milicianos con armamento.

EJERCITO DEL CENTRO

FRENTE DE MADRID. — Cañoneo en el sector de Sevilla la Nueva.

FRENTE DE ARAGON. — Durante la pasada noche realizó el enemigo dos ataques a nuestras posiciones de Valdeescaleara. Fué rechazado.

Hoy el enemigo atacó la posición de Dueña, siendo también rechazado.

En los restantes frentes de este Ejército, sin novedad.

EJERCITO DEL SUR

Tiroteos en algunos sectores.

De orden de S. E., el General Jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

Victoria contundente en toda la línea astur-leonesa

(EXCLUSIVA PARA LA "HOJA OFICIAL DE LA CORUÑA")

León 12.—El tiempo ha sido hoy bastante más sensato que en días anteriores, y con ello las operaciones marcaron un ritmo decisivo en esta lucha por las montañas leonesas, que dan paso a las turbas agónicas de Belarmino. Nuestra aviación pudo emplearse con buena actividad, lo que dió por resultado una amplia victoria en ambos sectores que se refleja en el avance profundo conseguido por las columnas.

Hoy se ha dado una doble batalla al enemigo. Por el ala izquierda, con objeto de desembocar en los valles de Cudilla y Casares, siendo ocupados estos pueblos tras una lucha bastante fuerte, toda vez que los rojos con objeto de impedir este avance, que ya se marca con caracteres decididos, habían reforzado sus batallones con otros traídos rápidamente de Gijón, entre ellos, con el célebre batallón "Mejico", uno de los diezmatados en Vizcaya, que, luego de reorganizarse, ha venido a sufrir un gran castigo en las rutas que conducen a Pajares.

La actuación de la Artillería y Aviación fué tan certera que el comandante del "Mejico" y un capitán que huían en un coche por la carretera de Paradillas, fueron alcanzados por nuestros disparos, que los dejaron tumbados a orillas del camino. Por el ala derecha se pudo cruzar la carretera de Casares a la altura de Beguerinos, envolviéndose por el Norte la totalidad de las posiciones que batían la entrada por La Robla. Aquí fué donde la Aviación se empleó con mayor eficacia, bombardeando con violencia las posiciones enemigas, que fueron luego brillantemente conquistadas.

Sólo en el sector de Gerás fueron batidos los batallones 232, 202 y 201, haciéndoles una verdadera carnicería, y siendo perseguidos después con ímpetu desatado por los soldados. Cuando huían en 20 camiones, más allá

de Viadagos, la Aviación, en un alarde de técnica, y a poca altura, ametralló los restos desmoralizados de las famosas fuerzas de choque.

Todas nuestras unidades de tierra y aire han superado hoy su entusiasmo y su elevada acometividad, lográndose de manera clara los objetivos previstos. Así, la columna que partió de Monte Castro, ocupó Cudilla, Casares y un camino que va a este último, por Peña del Águila.

Las columnas de la derecha ocuparon Ballina, el pueblo de Puzisa, Requerinos, Vega de Gordon y las castas de los Llanos y Garma, ya situadas al Este de Pola de Gordon. Como ya dijimos, por efecto de la hábil manobra el enemigo abandonó la posición de Fontañín, que domina todo el camino de La Robla sobre el ferrocarril a Gijón.

A pesar de haberse señalado la presencia de varias bofetadas del 10.º en la línea fortísima que al Este y Oeste de la carretera del ferrocarril había situado el mando rojo, los milicianos hubieron de abandonar esta línea sobre el valle del Pernesca con una profundidad de varios kilómetros.

La victoria ha sido contundente en toda la línea, dejando abandonado el enemigo gran cantidad de material de guerra y fortificación, y vestuario, y se le cogieron medio centenar de prisioneros. Por todo ello, las bajas de nuestras fuerzas no han llegado a veinte, lo que supone anular hasta el límite la economía de material humano, a pesar de ser el terreno de la más abrupta de España y a pesar de esta tenacidad roja de defender a toda costa una situación que ya tienen perdida, mucho más aun, después de la jornada de hoy. Lo esencial es que el tiempo se mantenga firme en su honanza, y entonces veremos de lo que son capaces estas fuerzas que con tanta suficiencia y estrategia maneja el general Aranda, por lo más intrincado de la cordillera Cantábrica.

J.A.

"Al que vacile, acogotarlo sin contemplaciones", les dice el Campesino a los minero asturianos

Tres prisioneras, condenadas a lavar y a zurzir la ropa de una centuria

Frente de Santander, 12.—Si no temiese verme tachado de exagerado, les diría a ustedes que hoy no faltó tanto así para que nuestros bravos muchachos se viesen en la preciosa línea de combatir entre nieves.

La jornada última fué durísima. De los Picos de Europa y serranía de Covadonga llegaba un cierto helado que cortaba como un cuchillo, pero contra el frío el mejor remedio es la acción.

Apenas amaneció, nuestros muchachos se lanzaron arriando, con paso más firme y largo que nunca; tan firme y tan largo que cuando los rojos, apercibidos de nuestra proximidad, se dispusieron a desentumecerse, se dieron cuenta de que les habíamos tomado diversas posiciones, algunas

de ellas de singular importancia, pero que no me es posible enumerar ni nombrar por conveniencias que fácilmente se alcanzaría a la discreción de todos. Baste mi palabra, y yo la doy formal, de que en esta jornada dominiguera, lo mismo las columnas que operan al Sur y Norte que las que operan Este-Oeste, han coronado todos sus objetivos a vanguardia, claro es, porque eso de los objetivos a retaguardia sólo es exclusivo de los rojos.

Pero ya que no puedo concretar esta gran jornada, voy a presentarles dos casos tan pintorescos como sintomáticos.

El primero se refiere a una hoja impresa que ha sido encontrada en los bolsillos de un oficial rojo y de la que se

ordenaba dar lectura a los milicianos. En dicha hoja iban insertos dos telegramas, uno de Lister y otro del Campesino. E, ambos se pide a los asturianos que aguanten como buenos unos días, porque en seguida—dice Lister—vamos a socorreros. Y el Campesino, por su cuenta, telegrafía: "Al que vacile, acogotarlo sin contemplaciones. Estamos rollando a los cochinos fascistas por todas partes. No ser cobardes. Que la victoria es nuestra a poco que nos esforcemos."

De esta literatura de Lister y el Campesino ya tenía yo visto experiencia. Frases idénticas pude leer cuando estábamos a las puertas de Bilbao y también a las de Santander, como seguramente volveré a leer dentro de unos días, ya

Atentados terroristas en París

Potentes bombas estallan en la Federación Patronal y en la Cámara de la Metalurgia

Se cree sean el prólogo de acontecimientos graves

París, 12. — Han causado sensación en París y en toda Francia los atentados terroristas cometidos anoche en esta capital.

Casi a la misma hora estallaron dos potentísimas bombas colocadas en los domicilios de la Federación Patronal y de la Cámara Sindical de Metalurgia. Parece que los artefactos fueron colocados por el mismo individuo, eran de tal potencia, que los edificios, uno de ellos de cinco pisos, sufrieron enormes desperfectos. Dos agentes de Policía que prestaban servicio en la Patronal resultaron muertos.

El atentado se cometió a las diez de la noche. M. Chautemps, jefe del Gobierno, se dirigió inmediatamente a la Patronal para expresar su sentimiento por el atentado criminal y estúpido, prometiendo que se haría lo posible para castigar a los autores.

París, 12.—Las bombas que estallaron anoche en los edificios de la Federación Patronal y de la Cámara Sindical de Metalurgia eran tan potentes, que las explosiones se oyeron a muchos kilómetros de París.

En las esferas oficiales no se oculta la reacción que el hecho ha producido. Estos atentados terroristas en visperas de las elecciones municipales, son considerados como prólogo seguro de acontecimientos cuya gravedad no es fácil predecir.

El Rey de Italia en Venecia

Inaugura la Asambleo para el progreso de la Ciencias

Venecia, 12.—En tren especial llegó esta mañana el Rey y Emperador para inaugurar el XXVI Congreso de la Sociedad italiana para el progreso de las ciencias.

Fué recibido por el duque de Génova, el ministro de Educación, autoridades y otras representaciones.

Rindieron honores una compañía de marinería y los alumnos mecánicos de la Armada, mientras un torpedero hacía las salvas de ordenanza.

La comitiva embarcó en varias motoras, y entre las aclamaciones del público, el Rey se dirigió a la dársena de San Marcos. Todos los buques estaban empavesados, y al pasar el monarca por delante de la fragata-escuela argentina "Presidente Sarmiento", los guardias marinas saludaron a la romana.

El Rey penetró en el palacio ducal. El conde Volpi dió la bienvenida a Victor Manuel y éste declaró abierto el Congreso.

Acto seguido, el Rey se retiró a su palacio.

El Bajá de Tetuán

Ayer salió para Santiago

Ayer mañana salió para Santiago el Bajá de Tetuán, Sidi Mohamed Axaax. Le acompaña su séquito.

El Bajá va satisfechísimo de su breve estancia en La Coruña. Desde Compostela pensaba continuar viaje a Vigo, donde pernoctaría, para seguir después a Salamanca.

El distinguido viajero fué despedido por las autoridades.

La guerra chino-japonesa será de larga duración

Sigue en aumento la progresión de las tropas niponas

Tokio, 12. — El primer ministro ha hecho unas declaraciones, en las que manifestó que puede asegurarse que la guerra con China no terminará antes de fin de año.

Shanghai, 12. — La aviación japonesa bombardeó los muelles chinos, causando varios incendios.

Las tropas niponas han continuado su ofensiva sobre Boshu, con buen resultado, pues los chinos han tenido que replegarse.

Londres, 12. — Un despacho enviado desde Shanghai a la agencia Reuter dice que las tropas niponas se apoderaron a última hora de la noche de la ciudad de Mekene, situado a 50 millas al Sur de Tien-Tsin.

Los chinos tuvieron que replegarse, después de haber sufrido muchas bajas.

Tien-Tsin, 12. — Las tropas chinas continúan retrocediendo hacia el Sur.

La progresión de las tropas niponas sigue en aumento, aunque el mal tiempo dificulta el avance, ya que algunos caminos se han convertido en verdaderos lagos.

La aviación china bombardeó los buques de la escuadra japonesa, pero no causó daños.

Los aviones desaparecieron rápidamente perseguidos por los fuegos de los antiaéreos.

Fatan marinos y sobran barcos

Los marxistas tienen 90.000 toneladas embotelladas

Barcelona, 12.—Roberto Castrovindo, en un artículo publicado en "El Diluvio" del 1 de los corrientes, trata de justificar la caída de Santander, y escribe:

"Era la preocupación de todos los antifascistas: acudamos en socorro, auxilio y ayuda de los bravos montañeses que resisten heroicamente. Así aconsejaban unos y conminaban otros ya en conversaciones, ya en discursos, ya en artículos de periódicos y en estos titulares que son como gritos lanzados por la Prensa. El propósito era noble y era obligado, era un deber imperativo; mas, ¿cómo cumplirlo? Con Santander nos ocurrió lo mismo que nos ocurrió con Irún, con San Sebastián y con Bilbao. Queríamos volar en su defensa, pero faltos de navíos de guerra, nos era imposible enviar soldados y milicianos por la vía naval."

¿Faltos de navíos de guerra? Y tienen los rojos 90.000 toneladas de marina de guerra, el doble exactamente de las que integran la marina nacional.

EL TEBIB ARRUMI

Más de 300 personas, fusiladas en Gijón durante las últimas veinticuatro horas

Todos los buques surtos en el puerto han sido requisados por los anarquistas

Largo Caballero huye a París ante el temor de que lo eliminen

Santander 12. — Por informes dignos de todo crédito, se sabe que en Gijón reina la más completa anarquía desde hace unos días.

En las últimas horas, fueron fusiladas más de trescientas personas, entre ellas, varios dirigentes políticos.

Todos los buques surtos en el puerto, así como los pesqueros, han sido requisados por los anarquistas para impedir la fuga de la población no combatiente.

catos, pero resulta extraño que en la lista de los representantes de la U. G. T., que debían ir a París, no figurase el nombre de Largo, hasta última hora que ha sido incluido.

Se dice que el "Lenin español" va a Francia ante el temor de que el "Gobierno" le elimine en forma análoga en que han desaparecido los jefes trozkistas.

HACIA PARÍS

Perpiñán 12. — Procedentes de Valencia han pasado por esta ciudad, con dirección a París, Largo Caballero, Araquistain y Pascual Tomás.

ANARQUIA DESENTRENADA

Santander 12. — Belarmino Tomás está tiñendo con sangre los últimos instantes de su trágica dominación en Asturias. El cabecilla se ha entregado desenfrenadamente al robo y al crimen y, con la ayuda de unos incondicionales, tan bandidos y asesinos como él, está acumulando un verdadero tesoro en tres pequeñas embarcaciones, preparadas para cuando llegue el momento de la fuga, si es que los mineros no le exigen antes estrechas cuentas.

En el caso de que pudiese escapar, el puerto de refugio sería, forzosamente, un puerto francés. Mas ¿Francia podría acoger a este hombre y sus cómplices, que no son más que unos redomados delincuentes, y aplicarles la benévola interpretación del Derecho Internacional? Cuesta trabajo creer en tan gran sarcasmo.

HAMBRE EN LA ZONA ROJA

Valencia 12. — Se reunió el comité de enlace de los partidos socialista y comunista, con asistencia de representantes de las diversas organizaciones políticas.

Acordaron dar facilidades al "Gobierno" para resolver el problema del abastecimiento. Se movilizarán los afiliados de dichas organizaciones para denunciar los casos de ocultación, acaparamiento y elevación de precios de los artículos de primera necesidad.

A pesar de ello, seguirá habiendo hambre en la zona roja.

LARGO, HUYE

Valencia 12. — Se comenta mucho el viaje de Largo Caballero a París.

El pretexto para este viaje ha sido el de asistir a una reunión internacional de sindi-

Zaragoza 12. — Los éxitos triunfantes de los rojos en el frente aragonés han dado ya sus magníficos resultados. Cientos y cientos de coches-ambulancias, repletos de heridos, llegan constantemente a Barcelona y otras ciudades catalanas, aparte de los miles de cadáveres que ha habido que enterrar cerca de las trincheras.

En vista del catastrófico resultado de la ofensiva, Indalecio Prieto ha decretado la movilización de dos quintas más para cubrir los millares de bajas que han sufrido las huestes marxistas en el frente de Aragón.

Barcelona 12. — Los anarquistas organizaron una manifestación de protesta contra el jefe de Policía, hombre... de confianza de Companys.

En el curso de la manifestación han pedido la libertad de Ascaso. Cuando la multitud adoptó una actitud amenazadora, un delegado de la Generalidad les prometió que se cumplirían los deseos del pueblo.

Se teme que, en el caso de que no se cumpla esta promesa, los anarquistas recurran a las armas.

NEUTRALIDAD FRANCESA

Páris 12. — Pocas horas antes de ser conquistado Bilbao por las tropas nacionales, siete aviones rojos escaparon de la capital vizcaína; cuatro de ellos se refugiaron en Biarritz y los otros tres en Póo.

Esta mañana, los siete aparatos han remontado el vuelo con dirección a Cataluña. Los tripulantes pilotos rusos.

Así cumple la neutralidad el Gobierno francés.

HOJA OFICIAL DEL LUNES

Editada por la Asociación de la Prensa de La Coruña.

AÑO I.—NUM. 30

LA CORUÑA 13 DE SEPTIEMBRE DE 1937

PRECIO 15 CENTS.



Las gentes engañadas por las propagandas rojas abandonaron sus hogares para emprender el más criminal de los éxodos y sumirse en la miseria más espantosa. Liberados los pueblos por el glorioso Ejército nacional, pronto pudieron convencerse aquellos infelices de que España, no sólo llevaba la paz, sino que, además, repartía el pan blanco y daba calor de madre. He ahí una familia de santanderinos al regresar a la capital de la Montaña

Italia seguirá manteniendo su intransigencia total y rotunda con los soviets

Turquía y Yugoslavia no ven con agrado la permanencia de los buques rusos en el Mediterráneo

Roma, 12.—Se declara en los medios políticos que el discurso de Litvinof en la Conferencia de Nyon ha sido acogido en Italia con gran indiferencia. La conducta de Italia para con los soviets seguirá siendo de intransigencia total y rotunda, negándose a tomar en consideración las demandas rusas.

Si, como anunció Litvinof, Rusia tomase represalias, Roma no las consideraría como tales, sino como una agresión premeditada.

En estas declaraciones se debía entrever que Italia no aceptará ninguna mediación en su incidente con los soviets, con lo que Inglaterra y Francia no tendrán otro camino que escoger entre la colaboración con

los soviets o el acercamiento al eje Roma-Berlín.

ACUERDOS ADOPTADOS EN NYON

Londres, 12.—En la Conferencia de las nueve potencias se ha llegado a un acuerdo completo sobre el proyecto franco-inglesí relativo a la protección de los navios mercantes. Dicho acuerdo será firmado hoy o mañana.

Las flotas de la Gran Bretaña y Francia se encargarán de la vigilancia en aguas del Mediterráneo. Italia será invitada a participar en la vigilancia del Adriático y las costas italianas. Las otras potencias se encargarán de las zonas de los Dardanelos y del mar Negro.

No se permitirá la navegación de los submarinos fuera de las aguas jurisdiccionales, al menos que dichos buques tengan la misión de escoltar a los barcos mercantes. Caso contrario, todos los submarinos deberán ser hundidos por los navios de guerra.

LA INTROMISION RUSA

Nyon, 12.—El punto más delicado de los acuerdos adoptados en la Conferencia mediterránea es la participación de la Rusia soviética en la vigilancia de la navegación comercial por el Mediterráneo, puesto que los Gobiernos de Turquía y Yugoslavia no ven con agrado la permanencia de los buques rusos en aguas del citado mar.

Mañanita de niebla, tarde de paseo

El mal tiempo del Cantábrico se extiende a todos los frentes

Los cabecillas de Gijón, vigilados por los mineros

Salamanca, 12. — Niebla en el Norte. Litoral difuminado por una capa densa de vapor acuoso. Niebla que se adentra tierra de Asturias para prenderse en sus montañas, picos y peñas que lucen el gorro de algodón de un ensayo de invierno. Extensión peninsular de un fenómeno meteorológico que hace sentir una niebla húmeda y fresca. Influencia del Norte sobre el resto de España. Niebla en el Cantábrico extendiéndose a todos los frentes.

Pero la niebla puede ser un contratiempo y un fenómeno natural que puede ayudar a los movimientos de nuestras columnas. Las nieblas bajas, bien aprovechadas en una ofensiva, son inapreciables aliadas para introducir una cueña en un frente enemigo. El ataque inesperado, cuando todas las cosas están hundidas en la confusión de una oscuridad blanca, puede favorecer una estrategia perfectamente concebida. Mañana de niebla, podríamos decir con el proverbio, tarde de paseo.

Hasta nuestros partes oficiales parecen estar impregnados de nebulosas. Todos los frentes parecen encontrarse bajo la neblina. Podría decirse que el comunicado de ayer se limita a darnos cuenta de que hay niebla en el Norte, en el Centro y en el Sur. Pero si sabemos que las neblinas lo mismo pueden ser naturales que artificiales, entonces podremos adivinar lo que significa una niebla como consigna general. Mas si para el Ejército español la niebla es saber con seguridad de certeza donde están las cosas y avanzar hacia el objetivo previamente determinado, para el enemigo es encontrarse en el limbo, es sentirse ciego, es reconocer el pánico de encontrarse extraviado en un mar de confusión, es el buque que navega temiendo a cada instante el naufragio y el embarrancamiento en los acantilados.

El parte rojo facilitado a las veinticuatro horas de ayer por la emisora Norte, nos aclara perfectamente sus temores y angustias y nos habla con elocuencia de la alarma en que vive nuestro enemigo. Pero dejemos el comentario de los frentes para fijarnos en las últimas noticias procedentes del campo rojo.

En primer lugar, anarquía en Gijón donde los marxistas y los mineros se llaman a engaño; escarmentados al ver que los cabecillas de Bilbao y Santander huyeron dejando abandonadas a sus masas, tratan ahora de evitar la evasión de los dirigentes de Asturias para que, llegado el momento, respondan con sus cabezas de los trece meses de traiciones, crimen y pillaje.

En segundo lugar, en Cataluña todo son reuniones y cabildos entre los catalanes y los "ministros" de Valencia. En los primeros se anuncia el deseo de impedir la ruina total de Cataluña, donde sus fábricas se encuentran paralizadas y sus mercados perdidos, por lo que incluso se habla de una rendición separada de Valencia.

Y, en tercer lugar, el vuelo Largo Caballero-Prieto asciende a un grado insospechado de inadversión. Largo, desplazado por Prieto a causa de sus fracasos políticos y militares, que no llegaron a revestir la importancia de los sufridos por el actual ministro de Defensa, se apresta al ataque definitivo. Y Largo, con sus partidarios, se dirige ahora hacia París, al frente de una comisión integrada por elementos de la U. G. T., para enfrentarse con otra comisión formada por comunistas y amigos de Prieto, en una reunión internacional de carácter sindical. Es decir, que en esa reunión internacional habrá dos comisiones frente a frente representando al proletariado de España marxista. El fracaso y la esterilidad pueden presagiarse.

El sol del amanecer de España pronto va a romper las neblinas más o menos artificiales y ya campa por nuestro territorio. Mañanita de niebla, tarde de paseo.

ASTURIAS, CUNA DE LA RECONQUISTA, PROXIMA A SER RECONQUISTADA

